

# ANNÉE 1979

## 1. Famille, Amis et Collègues

Caveat : Le nombre documents à scanner, et qu'on aurait pu alors consulter, est important. Me prenant trop de temps, j'ai dû renoncer à faire ce pensum. Cela est parfois regrettable. C'est ainsi, à mon grand regret, que le contenu de plusieurs lettres et longs documents de J. White et R. Wasen ne sont pas accessibles ici.

Sur les plans philosophique, psychologique, sociologique, ils ne manquent pas d'intérêt. Ces deux collègues ont fait preuve d'une ouverture d'esprit et d'une curiosité intellectuelle, parfois mal acceptée par leurs pairs. Ils se sont adressés à moi en partie pour trouver un soutien dans leurs activités. J'ai le sentiment de n'avoir pas toujours été à la hauteur de leurs espérances. Si Jim White a su continuer sa route de manière positive, il semble que ce ne fut pas le cas de Rolf Wasen, moins riche sur le plan mathématique. Puisse ces deux collègues aujourd'hui disparus, entendre encore ces mots prononcés à leur intention en témoigne d'amitié.

Ne figurent pas ici les courriers de Largeault. On pourra en prendre connaissance dans **OPS6** Courrier Largeault 78-91 (<http://arpam.free.fr/LAR.pdf>)

02.01 Carte de vœux de François Denoël consignée par Charlotte, Séverine et Claude.

03.01 Baillaud, remerciements et vœux.

04.01 Vœux d'Elie-Jacques Picard « souhaite vivement votre affectation à Paris ou dans le voisinage. »

05.01 Vœux. De Rybak en provenance de Simiane-la-Rotonde.

10.01 Carte de vœux de Jean-Yvon Birrien suivie le lendemain d'une carte également de vœux et de remerciements de Madame Jean-Joseph Birrien.

17.01 Lettre de grand-père, celle du 10 perdue, en provenance du Château du Tillet à Cires-les-Mello où il est en convalescence. Données sur sa situation administrative.

24.01 Lettre amicale de C.Wolf qui a obtenu le transfert de son poste de Brest à Mulhouse.

06.02 Courrier de l'Université de Toulon où j'ai proposé de faire une communication aux journées sur les mathématiques pour l'ingénieur. Lettre du 19 concernant mon hébergement.

10.02 Carte d'Annie aux parents, provenant de Salles-les-Alpes : « Je suis toujours aussi excellente en ski !!! »

12.02. Lettre de Paul Bouissac, de retour à Toronto, et avec lequel j'avais déjà correspondu et que j'avais déjà rencontré. « Tu voudras bien me rappeler au bon souvenir de René Thom et de sa femme. » Il attend mes papiers qu'il diffusera au sein du Toronto Demiotic Circle qu'il a créé.

14.02 Rolf Wasen, récemment marié à une polonaise, a quitté l'Iran et m'écrit de Rimforsa, petite localité à mi-chemin entre Göteborg et Stockholm, proche de Linköping où il s'appête à accepter un poste provisoire. Il continue à travailler sur les solutions entières d'une équation homogène du troisième degré à trois variables.

15.02 J.P. Duport: « ce petit livre de mon pays pour que tu sois un peu savoyard honoris causae ! »

02.03 Courrier administratif de R. Vallée, sera suivi de deux autres dans l'année et de l'envoi de sa revue de l'ouvrage d'Atlan, le Cristal et la Fumée.

01.03. Lettre de Rolf à Linköping. Ll me demande d'adresser à R.Osserman (Stanford) une lettre de recommandation - j'en ai conservé le brouillon.

10.03 Carte de M. Biezunski qui m'envoie un tract déposé sur une table à la Maison des Sciences de l'Homme.

19.03 Lettre de S. Puiseux-Dao qui souhaiterait ma présence au « séminaire sur le système « Dictyostelium ».

21.03 J.-Y. Birrien m'envoie d'Algérie où il est allé faire des cours 4 cartes postales. Je ne puis dater 7 autres cartes, certaines sans doute des années précédentes (car elles parlent de son travail de thèse) ou postérieures.

07.04 Lettre de Pizzi, toujours présent à l'Université de Californie à Irvine. Il y découvre l'antisémitisme au sein de l'université. Lire l'extrait de sa lettre dans le chapitre AF consacré aux « affaires de société ».

11.04 Lettre de R.Thibault du 9, à propos de mon voyage à Toulouse. « Thom a bien voulu venir à nos Journées Fermat... » L'enveloppe contient une lettre que C. Mira m'a envoyée le 21 avril.

18. 04 Carte niçoise de Claude Benhamou a trouvé plusieurs postes en pharmacie.

28. 04.

Bures, April 28 1979

C.P.BRUTER  
36, rue de Gometz  
91440 BURES S/YVETTE

To: Professor Alan J. BISHOP  
Department of Education  
University of Cambridge

Dear Colleague,

Through the manner of teaching the notion of determinant, I wanted also to work for a change in the French pedagogy. We are making mathematics by lam. To my feeling, the pedagogy of facility is expanding. If you look at the famous book of Algebra, by Birkhoff and Mac Lane, you will not find any allusion to the geometric meaning of a determinant, which makes natural the axiomatic.

These are the reasons why, though G.Choquet had informed me that H.Cartan, in 1958, had already treated the subject beautifully,,I made up anyway my mind to send the paper to Prof. Freudenthal.

I am trying to put pressura on Choquet in order to propagate what I believe to be a more reasonable way to go into the mathmmatical world. It is not of course the Dieudonné's point of view.

I have some simple ideas on the teaching of numbers, groups, geometry and topology. May be I shall try to include some of them in the paper I was suggested to write by yourself and the referee. I would like to thank both of you. The suggestion is interesting, and I will have to thank the referee specially. As I have several works in the hand, it will take some time until I be able to send a paper.

Sincerely yours,

C.P.BRUTER

04.05 Jacques Demongeot m'annonce le brusque décès de François Seydoux dans me labo de Jeanine Yon.

09.05 J.L. Lemoigne m'adresse ses remerciements pour « Topologie ».

17.05 *Nouvelle lettre de Pizzi que l'on pourra lire dans le chapitre AF.*

18.05 Lettre de Wim, courtes nouvelles de Ino, Arjen, Pieter. Espère nous revoir cet été.

19.05 Lettre R. Wasen .Travaille à l'Université de Linköping sur l'évaluation d'une méthode de cryptographie basée sur les propriétés des entiers naturels.

09.06 Maurice Coyaud est à Debrecen: «entre deux sessions de l'atelier de typologie ».

13.06 Courrier de grand-père toujours en convalescence., « préoccupé par la question appartement ». Un carton non daté de maman, très vraisemblablement écrit quelque temps avant le 13, donne diverses instructions au cas où je dormirai chez grand-père alors qu'il est apparemment hospitalisé («39°6 dans les vaps » au moment où est rédigé ce carton).

17.06 R. Wasen. En provenance de Rimforsa, réponse négative de Stanford. On lui a proposé de travailler sur la construction d'une « factorization machine ».

18.06 Lettre de Bruce T. Ulrich , « hope you will find time to write Vol III ».

18.06 J.L. Le Moigne : remerciements à la contribution que je lui ai envoyée.

20.06 Lettre très affectueuse de grand-père: « le temps file grâce à la discipline et il ne reste pas de temps pour s'ennuyer la lecture du livre que Paul m'apporté absorbe mes après-midi. Il m'est difficile de descendre puis remonter cet escalier ».

22.06 J.P. Duport: « Bon séjour à Aix »

26.06 Lettre de J. White où notamment il détaille un peu l'état d'avancement de sa traduction. Elle sera terminée dans l'année. Est présente une autre lettre plus courte non datée mais de la même temporalité.

Non datée également: longue lettre où Jim me fait part de la naissance de son fils Jérémie (photo à l'appui) et de l'envoi de sa traduction accompagnant la lettre. Extrait:

*« There is a certain philistinism that dominates academic life in my immediate environment and with the exception of my correspondence with you (and for short conversations with Larry Markus) I have been unable to elicit much interest, support, or even sympathy from my colleagues in my desire to explore Thom's ideas, and to develop my own thinking along the lines which catastrophe theory sketches. ... And when I consider how infinitely more conservative the mathematical and scientific world are than the world of art, I realise that it will require much more than a single generation for this ideas to have their true impact. »*

28.06 Lettre de grand-père datée de Lagny. A reçu ma carte d'Aix (en Provence), entrera prochainement à Paris en ambulance.

02.07 J.Demongeot me fait part de ses projets notamment avec Grenoble. Exemple d'état d'esprit (local) d'un (bon) chercheur: « sans être vraiment découragé, j'ai parfois l'impression que mon activité n'est qu'une agitation stérile et je suis très sensible aux marques d'intérêt pour mon travail. »

03.07 Carte encore bretonne de Claude Benhamou pour fêter mon anniversaire.

17.07 Lettre de Pizzi. Son récent travail a été présenté par le « head du UCI lab » au congrès de Novosibirsk où il n'a pas été davantage invité que ses collègues du Weitzman. « Since I would not go anyhow to a meeting in USSR I did not try to make a case out of this dirty political game played by the Russians. » Me retransmet l'information donnée par Aviva du décès de mon oncle « Shuka about two months ago ». (Le 11 Mai);

19.07 Carte d'Hector (Annie) en balade dans les Cévennes. « Grosses bises d'une petite cloche. Embrasse grand-père pour moi. »

26.07 Carte de François Denoël (Lac de Serre-Ponçon). Provenant de l'ISMEA deux autres courriers associés à mes publications.

27.07 Carte d'Annie. « Prochaine étape: Grenoble »

01.08 Carte de Rybak où il fait part de ses déceptions envers Gauthier-Villars. « Dîtes mes ? Pensées à votre grand-père. Paulette se joint à moi pour vous adresser (?) amitiés. »

02.08 Détails données par Annie sur son séjour, sous le titre « suite de mes pérégrinations: ».

13.08 Carte de C. Benhamou. « Bonnes vacances en Ecosse » Je garde un très bon souvenir de ce voyage de vacances où je pus profiter un peu du Festival de musique d'Edimbourg, louer une voiture et au sein d'une nature calme et verdoyante délicieusement rouler autour de quelques lacs célèbres (déception quand même, à mon passage le monstre du Loch Ness devait sans doute faire la sieste).

20.08 Paul Bouissac me fait part de ses projets de (trois) colloques et redemande si la DRUI aurait des possibilités de financement.

21.08 Lettre de Wim accompagnant son nouvel article sur Montaigne. Il est à Dijon fort occupé à donner ses cours et devra rentrer tout se suite à Groningen.

03.09 Carte des parents, heureux de la réussite de mon séjour écossais. Apparemment m'ont commandé « The Sixth Heaven Eustache & Hilda by L.P. Hartely » (commande non reçue). Font part d'une visite d'un ex-roumain et condisciple strasbourgeois, « pas vu depuis + de quarante ans ».

27.09 Carte amicale de Bruce Ulrich. « The cheese and brust was especially welcome because the train from Paris to Cologne had no dining car ».

03.10 J.L. Le Moigne. En autres remerciements et annonce de la publication par le CNRS des actes du colloque sur « les processus collectifs de mémorisation ».

04.10 Enveloppe vide provenant de l'Ecole Polytechnique ?.

xy.10 Enveloppe non datée de M.F. Verhaeghe.

17.10 et 24.10 deux lettres de C. Benhamou, concernant notamment son transfert à Nice.

10.11 Carte de visite de Daniel Commins sur laquelle il écrivit « Mathematical fools ? »

26.10 Lettre de J. White. « there is the possibility that my contract will not be renewed here at Carleton, and I am considering various other lines of work. ...I am certain that my difficulties with Carleton come directly from a serious philosophical disagreement which I have with the chairman of the department on pedagogical matters. We make our choices and we live by them ». « P.S. Two of my students this year will be reading the translation of T. & P. Thank you for the copy of 'Elaboration et Justification des Modèles' »

26.10 Lettre chaleureuse de Claude Wolf .

14.11 Dernière lettre de Rolf Wasen, en provenance de Linköping, où il est en contact avec une équipe spécialisée dans l'image processing.

19.11 Lettre de P. Scheurer, il souhaiterait instituer des rapports stables avec des « labos » intéressés par la physique mathématique et la mécanique quantique. « Si vous pouvez faire quelque chose en ce sens .. »

27.11 Courrier de Y.Balasko me donnant la référence de son livre en préparation pour Springer.

12.12 Vœux de Jacek Bochnak: « Je ne suis plus citoyen polonais. Je suis toujours à Genève. J'aimerais te voir bientôt. »

19.12 Faire part et invitation au mariage de Mademoiselle Elisabeth Gaud avec Monsieur Michel Boiret, docteur en médecine.

? Belle carte de vœux de Daniel Mellul

? Carton manuscrit des voisins Vincent et Jean-Michel Mousseau, remerciements pour les bons chocolats et vœux?

? Vœux de J.P. Duport

24.12 Carte postale originale envoyée à mes parents depuis Wengen, dont par ailleurs je fais l'éloge. « Cette carte postale un peu canularique a été achetée à la plus grande station de ski britannique. Il n'y a que les britanniques d'ailleurs pour estimer que ce lieu-ci et les collines avoisinantes forment une station de sports d'hiver. Il est vrai qu'ils ont pu installer un téléphérique. »

28.12 Carte de Wim, expédiée depuis Buis-les-Baronnies.

## 2. Conférences et publications scientifiques 1979

5 conférences à travers ma participation à 2 colloques et 3 séminaires. Je n'en ai pas conservé le détail de manière précise, mais elle sont en partie présentes de manière sous-jacente aux publications qui paraissent en 1979 et 1980.

47. La théorie des catastrophes : défense et illustration Economie appliquée 2,13 (1979) 439-465.
48. Sur le formalisme différentiel, in Elaboration et justification des modèles, applications à la biologie théorique (Actes du Colloque CNRS 1978) Maloine, Paris, 1979, vol. 1, 83-95.
49. Préface, à l'ouvrage de Jean Largeault: Hasards, Probabilités, Inductions, t.42 des Publ. de l'Univ. Toulouse-LeMirail, 1979.

## 3. Affaires de Société

### Association d'Aide aux Scientifiques Réfugiés

lettre manuscrite puis photocopiee de Jean-Claude Pecker, du 10 Novembre 1979, adressée aux membres du Conseil d'Administration de l'AASR, convocation à la prochaine réunion au domicile d'Alfred Kastler, le 22 Novembre à 20h30.

Licra Deux courriers de Maurice Aquiou (24.06 & 29.08) qui me fait parvenir la liste des adhérents 1979 de l'Essonne à la Licra. J'adresse le 13 Juin au Professeur L. Wolff cette demande:

La Fédération de l'Essonne

de la LICRA souhaiterait organiser une réunion publique dans la seconde quinzaine d'Octobre 1979. Monsieur J.P.BLOCH sera présent. Accepteriez-vous de nous honorer de votre présence, et de faire un exposé de votre choix sur une question liée aux problèmes du racisme? Je me souviens, pour ma part, du brillant exposé que vous avez déjà eu l'occasion de faire, et dont Le MONDE a publié le texte.

Nous espérons qu'il vous sera possible de nous donner une réponse positive. Nous vous en remercions à l'avance très vivement.

Nous vous prions de croire, Monsieur le Professeur, en nos sentiments très respectueux.



Claude-Paul BRUTER  
Secrétaire de la Fédération de l'Essonne  
Maître de Conférences

C'est dans le journal de la Licra qu'est publié ce **texte qui, près de 50 ans après n'a absolument rien perdu de son actualité.**

[Les enseignants doivent contribuer à l'atténuation des préjugés raciaux dans les établissements scolaires](#), *Le Droit de Vivre*, Oct. 1979, 23

## Les enseignants doivent contribuer à l'atténuation des préjugés raciaux dans les établissements scolaires

**L**ES raisons du racisme et de l'antisémitisme ont été mille fois analysées. Elles sont complexes et, d'un individu à l'autre, le poids de ces différentes composantes peut varier de la manière la plus subtile. Celui qui, par la conformation de son caractère, par les troubles affectifs qu'il a pu subir sans parvenir à les surmonter, par les effets des rivalités économiques et culturelles, par les influences familiales ou politiques qui ont modelé ses réactions et ses jugements, a souvent tendance à se décharger sur autrui des tensions qui le tiraillent en tout sens et parfois le déchirent. Il n'est pas de corps social dont tous les éléments aient l'esprit parfaitement harmonieux, et où, par conséquent, on ne puisse rencontrer cette mentalité de petit blanc qui se manifeste parfois par quelque passion cachée à détruire son semblable.

Que l'on puisse ainsi côtoyer, dans les diverses catégories socio-professionnelles, des racistes plus ou moins convaincus, n'est guère étonnant. Leur pouvoir est en général limité au petit monde qui gravite autour d'eux. Il leur faut avoir une position sociale assez élevée, qui leur permette par exemple d'exercer des pressions efficaces sur le choix des hommes, pour que les racistes soient à même de nuire aux intérêts des minorités et de la collectivité.

Cependant, leur influence dans le monde de l'éducation est beaucoup plus pernicieuse. Point n'est besoin d'être un grand maître pour avoir la possibilité d'agir. Quelle que soit sa place à l'intérieur du monde éducatif, le professeur exerce son autorité sur la population de toute une classe. Si quarante années dure sa carrière, il aura pu troubler l'esprit d'une population estudiantine beaucoup plus vaste. Et davantage, il aura perpétué, au fil des générations le virus raciste, assuré sa survie, encouragé sa prolifération.

**L**E propos de l'enseignant par lequel il rejette l'enfant de la communauté est évidemment destructeur. La nature sociale de l'être humain est un fait patent. L'enfant isolé dépérit. Aussi comprend-on que la réflexion brutale du raciste pénètre dans les profondeurs de la pensée, au point même parfois de dissoudre celle-ci. Lorsque les affects sont atteints dans cette proportion, la mémoire garde la trace indélébile de cette blessure. Le spectateur qui assiste à cet acte d'exclusion, n'est pas moins marqué. Ainsi se maintient toute une tradition de réactions et de comportements.

Nous voici alors en présence d'une sorte de paradoxe : **comment le monde de l'éducation pourrait-il contribuer à former des mentalités dégagées de toute passion perverse s'il contient, dans son sein propre, des esprits eux-mêmes malsains, qui, naturellement, ont tendance à façonner à leur image le monde mental des enfants dont ils ont la charge ?**

Il se trouvera bien sûr de beaux esprits pour minimiser l'importance du racisme dans le monde éducatif, voire pour affirmer son absence. Or ce racisme existe bel et bien, d'autant plus difficile à saisir et à dénoncer qu'il ne s'exprime en général qu'en aparté, qu'à mots couverts, puisque d'une part la loi en interdit l'expression publique, et que d'autre part, une bonne fraction de la population le réprouve encore. Il m'est désagréable de dire que, pour ma part, je l'ai rencontré, cette fois-ci solidement affirmé, tant auprès de gens de droite que de communistes (1) - non pas évidemment que toute

personne votant à droite ou communiste soit atteinte par ce virus ! Quoiqu'il en soit, selon des propos rapportés il y a déjà quelques années, certains milieux verraient d'un très bon œil l'instauration d'un **numerus clausus**. Les élus, qui auraient certes démontré leur qualité professionnelle incontestable, fait allégeance au système et aux hommes en place, par conviction, naïveté ou arrivisme, serviraient de paravent pour masquer les tares de l'organisation sociale.

**P**OUR éviter que ne se développe la gangrène, il est nécessaire de ne rien laisser passer, de réagir, et de réagir vite. A cet égard, on ne peut que se louer des initiatives prises par les organisateurs des rencontres d'Orléans, ou par celles de Léon Poliakov en liaison avec la FEN. Non seulement ces actions devraient permettre que l'histoire, dans sa vérité nue et formatrice, soit enfin, dans ce pays (2), enseignée aux enfants, mais elles pourraient avoir également pour effet heureux d'exercer une pression morale sur les enseignants eux-mêmes, les invitant à une prudence redoublée dans leurs propos, et à une réflexion plus solide sur leur conduite. Cette pression devrait être d'autant plus forte que les facteurs politiques et économiques incitant à la violence verbale et aux actes de discrimination gagneraient en importance et en influence. Et l'on peut se demander si, dans ce but, il ne serait pas utile que quelque historien ou sociologue rassemble, dans une étude sur notre système éducatif, tous les actes ou tous les propos qui auraient des visées voire simplement des connotations racistes et discriminatoires. Certaines paroles, mêmes anodines, ont leur importance. Elles révèlent combien le milieu est favorable à une imprégnation plus profonde des sentiments xénophobes. Et l'on sait trop combien des comportements passifs peuvent soudain se cristalliser en attitudes actives et dangereuses.

**P**EUT-ETRE certains, au courant de l'existence d'un tel dossier, dont l'épaisseur permettrait en quelque sorte de prendre la « température » du pays, seraient-ils amenés à taire certaines de leurs pensées : ainsi, la tendance à la prolifération du virus raciste pourrait-elle se restreindre. Peut-être également, certains gouvernants et patriotes, soucieux du jugement que l'histoire portera sur leurs décisions et leurs comportements, seraient-ils enclins à agir au mieux pour éviter que leur pays ne vienne pas à être marqué d'un sceau d'infamie. Quoi qu'il en soit, l'« histoire des passions françaises » (3), et l'Histoire tout court, se trouveraient enrichies d'un chapitre utile à l'intelligence des comportements.

**C. P. BRUTER**  
Maître de conférences

**NDLR : le sujet évoqué par C. P. Bruter pourrait inciter des enseignants à nous faire part de leurs expériences personnelles. Nous serions heureux d'en prendre connaissance. Merci.**

(1) Cette expérience vient donc en appui à la thèse d'Henri Avron défendue dans « L'idéologie et les juifs » (Paris, PUF, 1978).

(2) cf « La composition d'histoire » par Pierre Daninos (Paris, Juillard, 1979).

(3) « Histoire des passions françaises » par Théodore Zeldin (Paris, Encres, 1979).

C'est dans ce même esprit qu'on pourra lire le contenu de la lettre du 18 Avril 1979 adressée au Monde, et celle de mon cousin P. Gilad du 17 Mai 1979. Elle éclaire ce qui se passe aux Etats-Unis, aujourd'hui en 2025.

A Monsieur le Directeur  
Journal Le Monde  
5, rue des Italiens 75427 PARIS CEDEX

Monsieur le Directeur,

Je voudrais vous faire part, brièvement, des réactions suscitées en moi par l'article de Elisabeth Gille, paru dans le Monde du 18 Avril 1979. Vous voudrez bien me permettre, pour des raisons évidentes de garder l'anonymat.

Les raisons politiques, économiques, sociologiques, psychologiques et psychiatriques des différentes formes de xénophobie sont maintenant assez bien connues. Insistons sur les mobiles politiques: les totalitarismes sont présents et n'ont pas désarmés. Leur politique a tendance à créer au sein des populations une charge agressive qui devrait se retourner contre les responsables de cette politique. Ces responsables détournent l'action de cette charge agressive de son but normal, en créant une minorité de sous-esclaves servant d'exutoire. (Il était somme toute logique, du point de vue historique, que le peuple qui se présente comme élu attire sur lui les railleries (Les journalistes du Canard Enchaîné ont pour cible les plus hauts responsables de l'Etat)).

Un sous-esclave ne peut être que craintif. Qui affirme avoir peur reconnaît son statut, et encourage autrui à l'exaction. D'après ce point de vue, la conclusion comme le sous-titre de l'article de Madame Gille sont très mal venus.

Les néo-nazis exercent à l'heure actuelle une violence de fait sur une autre minorité. Ou bien l'Etat est capable de maîtriser cette violence, ou bien il en est impuissant si ce n'est son complice. Dans cette seconde hypothèse, et dans le cas où cette violence se développerait dans des proportions inadmissibles, la minorité atteinte aurait le devoir de réagir, soit <sup>contre</sup> en attaquant la minorité provocatrice avec les mêmes armes, soit par d'autres moyens. Elle devrait même prendre ses précautions, et envisager les possibilités de transférer massivement hors du pays la quasi totalité de ses avoirs économiques et culturels, bien avant la promulgation d'un quelconque "Edit de Nantes".

Je vous prie d'agréer, Monsieur le Directeur, l'assurance de ma haute considération.

Dear Claude,

I did not really mean to upset you with the story on my encounter with anti-jewish sentiments in California. Eventually the Arab money with it's lobbying power is growing very fast in the US and they use their greater influence to promote anti Israeli and anti-jewish ideas. Anti-jewish feelings are strong in universities due to the big number of jewish students and professors who excel in the scholastic fields. This creates a lot of envy. Besides Orange county is an old bastion of the rich, conservative, antisemitic types.

Most of my jewish associates here do not take the incident very seriously. (It is true that such cases are rare). The common reaction among the jewish students is to ignore such incidents and refrain from giving them

a big publicity. I don't agree with such an attitude. However, in order to fight back you need a strong and motivated organization. Unfortunately such a case does not exist here. At any rate, I tried to call attention to your suggestion and failed to receive positive results. As a guest here I can't do much beyond this. I guess that in France where such cases are more widespread and there is more awareness to the phenomena, it is easier to establish organizations to fight back.

I was happy to learn that your new book should be published soon. I am sure I won't be able to read the Chinese version but I am ready to try the English copy.

Hoping you are doing well and  
send you my best regards  
Yours Pi'ssi

## Ma relation avec le monde politique

On sait que je dois à E.J. Picard ma « Sortie d'Egypte ».



UNION  
TRAVAILLISTE

12, rue Vignon - 75009 PARIS - Tél.: 742-17-03

Paris, le 30 Mars 1979

Cher Monsieur,

Notre ami commun, M. Elie-Jacques PICARD, m'a prié de vous tenir informé de la tenue de notre Convention Nationale le 5 Mai 1979.

C'est très volontiers que j'ai suivi sa recommandation et je vous ai adressé le numéro 50 de l'ACTION TRAVAILLISTE où vous trouverez en intercalaire, une formule de participation à notre Convention.

Il me serait très agréable qu'il vous soit possible d'y assister et de faire votre connaissance à cette occasion.

Je vous prie d'agréer, Cher Monsieur, l'expression de mes sentiments très distingués.

Le Président  
Gilbert GRANDVAL

Dans le courrier suivant, du 3 Avril 1979, je précise ma position, ou plutôt je réitère ma position, entre autre vis-à vis des partis politiques, prise après mon expérience en tant que Président de la Taupe Génée.

C.P. BRUTER  
36, rue de Cometz  
91440 BURES S/YVETTE

A Monsieur Gilbert GRANDVAL  
Président de l'Union Travailleuse  
12, rue Vignon, 75009 PARIS

Cher Monsieur,

Je vous remercie vivement d'avoir bien voulu me faire parvenir le numéro 50 de l'Action Travailleuse, et vous adresse, en retour, mon bulletin de participation à la Convention Nationale de l'Action Travailleuse.

Je dois dire en toute simplicité que je suis d'une certaine manière trop sceptique pour embrasser des opinions politiques bien tranchées, et j'ai préféré, jusqu'à présent, essayer de sauvegarder une forme de liberté de jugement en évitant de m'inféoder à un parti politique. J'ai par contre toujours considéré comme de mon devoir sinon comme de mon rôle de participer aux actions humanitaires. Il est peu probable que je change de conduite.

Toutefois, il est sans doute souhaitable, dans le cadre justement de ces actions humanitaires, au moment où les difficultés économiques s'accroissent, et où ressurgissent les comportements xénophobes qui accompagnent la montée de ces difficultés, de maintenir le contact avec des hommes lucides et courageux qui disposent des moyens de l'action politique. C'est la raison pour laquelle je crois devoir me joindre à vous le 5 Mai.

Je vous prie de croire, Cher Monsieur, en l'assurance de ma considération très distinguée.

La lettre suivante du 15 Décembre 1979 conclura cette séquence.

Cher E.Jacques,

Un petit mot pour vous faire part de mes craintes que suscitez la récente modification de la loi d'orientation. La mèche d'une bombe à retardement a été allumée. Il serait très sage de l'éteindre, d'autant plus que les communistes seront sans doute moins tendres à la prochaine révolte universitaire qu'en 1968.

Il est sans doute raisonnable d'admettre que tous ceux qui ne sont que passagers dans l'université, ou n'en ont pas encore acquis l'expérience ne participent pas au choix d'un président. Je crois que le bon sens acceptera que soient éliminés du vote les étudiants d'une part, et le personnel d'autre part qui n'a pas encore vécu pendant une année au moins la vie universitaire. Toutes les autres catégories doivent pouvoir indiquer leur préférence.

Il me paraît également indispensable de garder la clause de non-reéligibilité immédiate. Cinq années sont déjà trop longues au bout desquelles on prend un goût trop prononcé pour le pouvoir. Cincinnatus doit retourner de temps à autre à sa charrue pour mieux apprécier son oeuvre à la lumière de l'action de son successeur. Il est bon que dans une université se trouvent plusieurs personnes ayant l'expérience de la fonction présidentielle, et que soit pratiquée si possible une forme d'alternance du pouvoir: ainsi apprend-on à exercer ce pouvoir avec plus de souplesse et de doigté, en évitant les abus et de choquer les susceptibilités qui, en milieu artistique, pardon universitaire, sont très grandes.

Rappelez-vous: l'excès conduit au chaos. L'université française n'a jamais connu la vraie démocratie. Ce n'est pas en dix ans qu'elle peut l'apprendre, d'autant plus que nous sommes confrontés à un parti actif pseudo-démocratique. Il faut tenir au moins 20 ans pour faire entrer dans les moeurs ce type de comportement le plus apte au bon fonctionnement de toute société.

Amitiés,

#### 4. Affaires uboesques